

RESUMEN INFORMATIVO: LO RELEVANTE EN TEMAS INTERNACIONALES

21 DE OCTUBRE DE 2024

MOLDAVIA APROBÓ EN UN REFERÉNDUM SU INGRESO A LA UNIÓN EUROPEA



Fuente: Vadim Ghirda / Euronews

20/10/2024 – Este domingo, Moldavia celebró elecciones presidenciales y un referéndum para decidir sobre su adhesión a la Unión Europea (UE). De acuerdo con los primeros resultados, la participación electoral alcanzó el 50.55%, cifra que supera el mínimo necesario para validar la votación. Moldavia presentó su solicitud de adhesión a la UE en marzo de 2023 y tres meses después el bloque comunitario abrió negociaciones formales. Respecto a la consulta, la Comisión Electoral Central (CEC) reportó que tras haber contado el 99% del escrutinio, 50.28 % apoya la integración europea. Antes de la votación, Moldavia había recibido un paquete de asistencia de la UE de casi dos mil millones de dólares para los próximos tres años. En los comicios presidenciales, la mandataria Maia Sandu se impuso en la primera vuelta, pero deberá afrontar una segunda ronda. Moldavia tiene una región separatista prorrusa en el sureste de su territorio, llamada Transnistria que alberga una guarnición de soldados rusos.

[Europa Press Deutsche Welle](#)

GOBIERNO DE MÉXICO REALIZÓ REUNIÓN INTERSECRETARIAL EN MATERIA MIGRATORIA

18/10/2024 – El viernes pasado se llevó a cabo una reunión de trabajo intersecretarial para atender el fenómeno migratorio en el país. El encuentro fue encabezado por la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, y el secretario de Relaciones Exteriores, Juan Ramón de la Fuente. El objetivo del diálogo fue coordinar las tareas del gobierno para continuar con una política de movilidad regular, ordenada y segura. La atención de los grupos migratorios, la gestión de la migración irregular, la coordinación con otras naciones y la repatriación de personas mexicanas al interior del país fueron algunos de los temas que se abordaron. Durante la reunión también participaron los secretarios de Defensa Nacional y de Marina, entre otros funcionarios.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

TRUMP Y HARRIS CONTINÚAN SUS CAMPAÑAS EN ESTADOS CLAVE

20/10/2024 – Los candidatos a la presidencia de Estados Unidos, Donald Trump y Kamala Harris, continúan con sus campañas electorales en estados clave para ganar las elecciones. El republicano Donald Trump realizó un mitin el sábado en Latrobe, Pennsylvania. El candidato retomó el discurso de la inmigración, y prometió “una deportación masiva” si es electo presidente. Por otro lado, la demócrata Kamala Harris habló a sus votantes en Detroit, Michigan. En su mitin, Harris reconoció que ha cambiado su estrategia y ha aumentado los ataques contra su rival. Luego en Atlanta, Georgia, el discurso de la candidata se centró en el aborto. Por otro lado, según el último pronóstico del portal FiveThirtyEight, Trump ha logrado una ligera ventaja sobre Harris y tiene un 52% de posibilidades de ganar las elecciones. De acuerdo con la información, la candidata demócrata lidera la intención de voto a nivel nacional, mientras que el republicano resulta más favorecido por el Colegio Electoral. Hasta ahora, la diferencia entre Harris y Trump es de menos de dos puntos porcentuales en los siete estados decisivos (Arizona, Georgia, Michigan, Nevada, Carolina del Norte, Pensilvania y Wisconsin).

[EFE; \(1\)](#)



PERSISTE APAGÓN NACIONAL EN CUBA POR FALLA EN CENTRAL ELÉCTRICA

20/10/2024 – La red eléctrica nacional de Cuba se ha restablecido para casi la mitad de la población. La central eléctrica Antonio Guiteras, la más grande del país, colapsó desde este viernes y el sábado hubo múltiples intentos por reconectar el Sistema Eléctrico Nacional. El gobierno canceló clases y casi todas las actividades económicas. Lázaro Guerra, director general de la Unión Nacional Eléctrica, informó sobre la restauración del suministro, mientras que los responsables de la red eléctrica indicaron que no sabían cuánto tiempo tomaría restablecer el servicio por completo. Acerca de la suspensión de actividades, el gobierno ordenó que sólo los empleados esenciales de las industrias alimentarias y de salud se presentarán a trabajar, mientras que se cancelaron todos los servicios gubernamentales no vitales y se cerraron las actividades recreativas y culturales. El apagón podría verse agravado en las próximas horas debido a la llegada del huracán “Óscar”. Además, se han registrado protestas ante el descontento por la falta de corriente eléctrica. El presidente Miguel Díaz-Canel advirtió que no tolerará la alteración del orden público.

[Europa Press Deutsche Welle](#)

GOBIERNO DE COLOMBIA Y BLOQUES DISIDENTES CIERRAN RONDA DE DIÁLOGO

18/10/2024 – El Gobierno de Colombia y frentes escindidos del Estado Mayor Central (EMC), la mayor disidencia de las FARC, cerraron este viernes el VI ciclo de diálogos de paz. Ambas partes llegaron a varios acuerdos entre los que destaca garantizar la participación ciudadana, social y de los pueblos en el proceso. También acordaron trazar un plan de acción para transformaciones territoriales en tres regiones y un cese al fuego que comenzó el 16 de octubre y estará en vigor hasta el 15 de abril de 2025. Las partes esperan poder avanzar en la agenda, la cual incluye puntos como el desminado en los territorios con influencia del EMC y la defensa de la biodiversidad, con acciones para desmontar el extractivismo y la deforestación.

[EFE](#)

SE REGISTRAN PROTESTAS EN EL SALVADOR POR RECORTES EN SALUD Y EDUCACIÓN

19/10/2024 – Miles de sindicalistas y miembros de diversas organizaciones se manifestaron en San Salvador en contra de los recortes propuestos por el gobierno del presidente de El Salvador, Nayib Bukele, para el presupuesto de Salud y Educación de 2025. La propuesta incluye la congelación de beneficios salariales y la reducción de plazas en el sector público, y fue presentada por el Ejecutivo el 30 de septiembre. Además, contempla una disminución del presupuesto respecto al de 2024, con recortes específicos de 34 millones de dólares para Educación y 92 millones para Salud. Durante la marcha, los participantes portaron pancartas con mensajes críticos hacia el gobierno. Se esperaba una mayor asistencia, pero varias organizaciones de docentes decidieron no participar tras llegar a un acuerdo con el gobierno. Los manifestantes exigieron el pago del escalafón, un beneficio salarial que no fue incluido en el nuevo presupuesto.

[Deutsche Welle](#)



GOBIERNO DE BOLIVIA AFIRMA QUE EL BLOQUEO DE SIMPATIZANTES DE EVO MORALES AFECTA SUMINISTRO DE PRODUCTOS

20/10/2024 – De acuerdo con el Gobierno de Bolivia, los bloqueos de carreteras por parte de simpatizantes del expresidente boliviano Evo Morales, han afectado el suministro de hidrocarburos y alimentos en varias ciudades. Se reportó escasez de combustible en surtidores y desabastecimiento de productos básicos como carne, arroz y verduras. En respuesta, el Gobierno del presidente Luis Arce implementó un plan de abastecimiento a través de ferias móviles. Las poblaciones medianas también enfrentaron una notable reducción en el servicio de transporte público debido a la falta de gasolina y diésel. El Gobierno reconoció que los bloqueos en puntos estratégicos de las carreteras también han impedido el paso de camiones cisterna. En respuesta, la policía realizó operativos para desbloquear rutas y detuvo a varios manifestantes.

[Europa Press](#)

EUROPA

ALEMANIA RECORTA LAS AYUDAS A LOS MIGRANTES SOLICITANTES DE ASILO EN OTROS PAÍSES DE LA UE

18/10/2024 – La Cámara Baja del Parlamento de Alemania (Bundestag) aprobó un paquete de medidas de seguridad, que incluye recortes en las ayudas a migrantes que solicitan asilo en otros países de la Unión Europea (UE). La medida se aplica a aquellos solicitantes que deben abandonar Alemania y que han solicitado ingreso en otro país de la UE, aunque se han permitido excepciones para menores. La decisión se tomó tras un ataque en Solingen, donde un solicitante de asilo sirio apuñaló a tres personas. Las investigaciones indicaron que el atacante había eludido una orden de expulsión a Bulgaria, lo que reavivó el debate sobre el tratamiento de migrantes en Alemania. El paquete también incluye la prohibición de armas blancas en actos públicos y la posibilidad de denegar solicitudes de asilo a quienes cometan delitos motivados por el antisemitismo, racismo o xenofobia.

[Europa Press](#)

LOS LÍDERES DE ALEMANIA Y TÜRKIYE SE REUNIERON

19/10/2024 – El canciller alemán, Olaf Scholz, reconoció durante su visita a Türkiye las diferencias significativas entre los dos países respecto a la guerra en Gaza. Scholz, quien se mostró como un aliado de Israel, afirmó que este país tiene derecho a defenderse de los ataques de las milicias palestinas y libanesas, aunque subrayó que el Ejército israelí debe actuar conforme al Derecho Internacional. Por su parte, el presidente turco, Recep Tayyip Erdogan, describió la situación en Gaza como “un genocidio” y abogó por la colaboración internacional para evitar la expansión del conflicto. A pesar de las diferencias, ambos líderes expresaron su deseo de mejorar la cooperación en otros ámbitos, como el suministro de productos de defensa. En ese sentido, el canciller mencionó que Alemania había aprobado recientemente la venta de armas a Türkiye.

[Europa Press](#)

UCRANIA ASEGURA QUE ATACÓ UNA PLANTA DE ARMAMENTO RUSA

20/10/2024 – El Estado Mayor del Ejército de Ucrania aseguró que uno de sus ataques con aviones no tripulados alcanzó una planta de armamento rusa en Dzerzhinsk, en la región de Nizhni Nóvgorod, a unos 900 kilómetros de las líneas del frente. Rusia todavía no se ha pronunciado sobre este bombardeo, sin embargo, confirmó un ataque con drones en la región comprendido por 100 vehículos aéreos no tripulados, el cual fue repelido. Según el



@CGBsenado



centrojilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

gobernador de la región, Gleb Nikitin, sólo cuatro bomberos recibieron heridas leves. En tanto, el Estado Mayor ucraniano también informó de ataques contra la base aérea militar Lipetsk-2 para atacar “depósitos de municiones, lugares de almacenamiento de combustible y equipo de aviación”.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

UN DRON IMPACTA CERCA DE LA RESIDENCIA PRIVADA DEL PRIMER MINISTRO DE ISRAEL

19/10/2024 - Israel confirmó que se identificaron “tres vehículos aéreos no tripulados” que cruzaron desde Líbano hasta Israel. Dos artefactos fueron interceptados y un tercero impactó en Cesárea, e iba dirigido a la residencia privada del primer ministro, Benjamín Netanyahu, sin embargo, ni él ni nadie de su familia se encontraban en la casa. En tanto, Irán rechazó las primeras acusaciones del ministro israelí, quién acusó al país de haber perpetrado el ataque en su vivienda. El ministerio de exteriores de Irán negó las implicaciones en el lanzamiento del dron y afirmó que fue realizado por Hezbolá desde Líbano. Por otro lado, el ejército israelí informó que mató a Naser Abed al Aziz Rahid, comandante de Hezbolá adjunto de la zona de Bint Jbeil, en el sur del Líbano. También localizaron y desmantelaron en su incursión terrestre en el sur del país vecino “numerosas armas, incluido un grupo de lanzacohetes, un lanzador de misiles antitanque, cohetes y equipo militar”.

[EFE Deutsche Welle](#)

ISRAEL DETECTA MÁS DE 100 PROYECTILES LANZADOS DESDE LÍBANO

20/10/2024 - El Ejército israelí detectó el lanzamiento de más de 100 proyectiles desde Líbano. Algunos proyectiles fueron interceptados, mientras que otros cayeron en el norte del país, provocando incendios. La mayoría de los lanzamientos iban dirigidos contra la Alta Galilea y la Galilea Occidental. Asimismo, el ejército interceptó un “objetivo aéreo sospechoso” frente a las costas de Haifa, y otro cayó en una zona abierta en los Altos del Golán ocupados por Israel, sin causar víctimas. Las fuerzas israelíes por su parte volvieron a bombardear los suburbios del sur de Beirut.

[Deutsche Welle](#)

EL KURDISTÁN IRAQUÍ CELEBRÓ ELECCIONES LEGISLATIVAS

20/10/2024 - Las elecciones legislativas en la región autónoma iraquí del Kurdistán, que contempla a las circunscripciones de Erbil, Duhok, Suleimaniya y Halabja, concluyeron este domingo. Hasta el momento, no se han publicado los resultados oficiales. La Comisión Superior Electoral Independiente reportó una participación del 31% de la ciudadanía. Aproximadamente 2.9 millones de personas estaban registradas para votar en más de 1200 colegios electorales. Los comicios se llevaron a cabo tras seis años de retrasos, y se espera que triunfe el Partido Democrático del Kurdistán (PDK), ya que es el principal favorito dentro de las circunscripciones. Desde la independencia “de facto” de Irak en 1992, la región ha realizado seis votaciones legislativas, y ha contado con la participación de observadores internacionales.

[Europa Press](#)



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx

LA COMISIÓN EUROPEA FINANCIÓ A LA UNRWA PARA COMPLETAR LOS FONDOS DE 2024

20/10/2024 – La Comisión Europea realizó un pago de alrededor de 17,390 millones de dólares a la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina en Medio Oriente (UNRWA), completando así los fondos previstos para 2024. Este desembolso se produjo tras la congelación de la financiación debido a acusaciones de Israel sobre la supuesta implicación de la agencia en los ataques de Hamás del 7 de octubre de 2023. El comisario de Vecindad y Ampliación, Oliver Varhelyi, decidió dividir el pago, desembolsando una parte en marzo y otra a finales de mayo, sumando casi 87 millones de dólares para el año 2024. Bruselas indicó que este pago se ajusta a las condiciones acordadas con la UNRWA para mejorar sus procesos de control y neutralidad.

[Europa Press](#)

LOS MINISTROS DE DEFENSA DEL G7 APELA A PRESTAR ASISTENCIA MILITAR A UCRANIA “A CORTO Y LARGO PLAZO”

19/10/2024 – Los ministros de Defensa del G7 remarcaron la necesidad de prestar asistencia militar a Ucrania “para encontrar soluciones y crear un ejército ucraniano interoperable con los estados miembros que lo apoyan y la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN)”. Tras finalizar el evento, a través de un comunicado, los titulares de Defensa de Estados Unidos, Reino Unido, Francia, Alemania, Italia, Japón y Canadá ratificaron su intención “de seguir prestando asistencia a Ucrania, incluida la de tipo militar a corto y largo plazo”. Al encuentro también asistió el titular ucraniano de Defensa, Rustem Umiérov. El bloque consideró necesario apoyar la industria e innovación de defensa del país, así como apoyar “las necesidades de formación y entrenamiento” del ejército ucraniano.

[EFE](#)





Coordinación General

--

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos
David Hernández López

Investigación y elaboración

Carolina Guadalupe Robles Dávila

Oscar Ernesto León Cruz (Servicio Social)
Alexandra Villalba Céspedes (Servicio Social)

OCTUBRE DE 2024



@CGBsenado



centrogilbertobosques.senado.gob.mx



internacionales.cgb@senado.gob.mx